

COURS D'ENTOMOLOGIE POPULAIRE

[Continué de la page 60]

1er ORDRE : LES COLÉOPTÈRES

Nous entrons maintenant dans l'étude de l'ordre le plus intéressant et, en même temps, le plus nombreux des insectes. On ne compte pas moins de cent mille espèces connues de coléoptères ; et que d'espèces ignorées encore dans les vastes régions inexplorées des deux continents ! Grâce à la richesse de leurs couleurs et surtout à la solidité de leur livrée, enveloppés qu'ils sont dans leurs élytres coriaces ; grâce aussi à la lenteur de leur démarche et à la variété de leurs formes, les coléoptères sont, de tous les insectes, ceux que l'on a le plus collectionnés et étudiés. Déjà les anciens Égyptiens les avaient fort remarqués, si l'on en juge par la place d'honneur qu'ils concédaient au Scarabée dans leurs hiéroglyphes.

Le mot Coléoptère, comme nous l'avons vu, vient de deux mots grecs, *Koleos*, qui signifie étui, et *pteron*, aile. On a ainsi appelé ces insectes à cause de leurs ailes supérieures qui, cornées et épaisses, dans la plupart des cas, semblent servir uniquement à protéger les ailes inférieures, les seules propres au vol. Ces étuis, qui se nomment élytres, sont indispensables aux coléoptères, non pour les soutenir dans leur vol, mais pour les protéger de toute façon : vivant sous les pierres, sous les écorces et dans les troncs d'arbres, ces insectes auraient vite déchiré leurs ailes ou se seraient gravement blessés sans ce bouclier que leur a donné la nature, c'est-à-dire la Providence qui préside à ses œuvres.

Le facies de ces insectes permet de les reconnaître à première vue et de les distinguer de tous les autres. Ils sont généralement lourds dans leur démarche, trapus dans leurs formes, de couleur métallique, enveloppés